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中国共产党人中国共产党人
外国记者眼中的

汉斯·希伯：埋骨大青山（之三）
文 / 王永娟

希伯来山东根据地不久，就对这里的抗日
军民有了深厚的感情，他在给妻子的一封信中
说：“我真像明星！人们追着我，围着我，一双双
友善的眼睛望着我，仿佛我是一个天外来客。
而我却有一种到家了的亲切感。能和山东的抗
日军民见面我很荣幸，实现了我的愿望！”

而作为踏入山东敌后抗日根据地的第一
位西方记者，希伯以其卓越的政治敏感和生动
的文笔，客观地描述了八路军的抗日活动。他的
一系列文章在外国报刊上发表后，引起了外国
读者对敌后抗日军民的极大关注。在日本侵略
者于11月初全面展开的大扫荡开始前，他写了
《八路军在山东》和《为收复山东而斗争》两组长
稿。在这些通讯稿里他说：除民主团结外，不能
有其他手段坚持抗战，争取最后胜利。他指出：
没有中国共产党和八路军、新四军在敌后坚持
抗战，中国抗战坚持到今天是不能想象的。他警
告说：“一切反共反八路军及新四军的行为，不
论采取何种口实都只能有利于敌人。”

不久，日军大扫荡开始。为了保证国际友
人的安全，山东分局决定让前来探望丈夫的
秋迪女士提前回上海，并劝说希伯也一起回
去。希伯说：“让秋迪先回去，我同意。但我决

不离开山东。一个想有所作为的记
者，是从来不畏惧枪炮子弹的。让我
留下来吧！”部队首长劝他说：“你的任
务是采访，是用笔当枪。”希伯笑着晃
了晃自己手中的笔，又自豪地拍了拍
腰间的手枪，说：“不，我的任务就是抗
击侵略者，我要一手拿笔，一手拿枪！”

秋迪走后，山东抗日根据地的形
势日趋险恶，敌人大举侵犯沂蒙山
区。对八路军来说，已无前方和后方
可分，希伯也穿上了八路军的军装。
在漫天风雪中，希伯跟着一个梯队在东蒙群
山之中围着山和敌人“推磨”，他很快适应了
游击战和运动战的流动生活，还学会了射击，
熟悉了行军规则和夜间的联络信号，希伯已
成为一名真正的八路军战士了。而每当到了
宿营地，万籁俱寂，战士们已进入梦乡，他却
又要忙于写作。于是，《反扫荡日记》等大量生
动描写八路军反扫荡的通讯和特写在打字机
不知疲倦的“哒哒”声中诞生。

一天深夜，希伯随一一五师师部和中共
山东分局机关，在师特务营的掩护下，转移到
留田村时，突遭日寇围剿。日寇在留田村四周
的山头上，燃起了冲天大火。正当日寇做着踏
平留田、合围成功的黄粱美梦时，一一五师政

委罗荣桓在牛家沟召开干部会议，希伯应邀
列席会议。鉴于当前面临的危急形势，一一五
师决定向南突围，直指敌人大本营临沭附近，
迫使敌人仓促回师，以此来粉碎敌人的扫荡。

晚上，希伯和战士们一起，一手提着压子
弹的枪支，一手紧握着手榴弹，沉着机智，直
奔敌人第一道封锁线张庄，从敌人的火网缺
口中穿梭出去。

希伯在这次突围战斗中亲眼目睹了抗日
战士行动敏捷、严明军纪的作战作风，他无比
兴奋，紧握着罗政委的手，热烈祝贺突围成
功。一到驻地，希伯不顾疲劳，立即为一一五
师的《战士报》写了一篇题为《无声的战斗》的
通讯。文中写道：“八路军战士是那样的神速
勇猛，以致日军的巡逻兵在刚要喊叫和射击

的一刹那，就被消灭了。只有共产党
军队的将军和士兵才能有这样的英
勇和机智，才能这样团结一心。”此文
翻译成中文后被套红发表在《战士
报》的第一版上。

敌人并不甘心，一场更大的扫荡
正在酝酿中。不久，发生了鲁中南地
区抗战史上最悲壮的一次战役——
大青山战役。

11月29日晚，希伯所在的连队
在沂南费县交界处的大青山五道沟下的獾沟
子附近与敌人遭遇。敌人以一个混成旅将八
路军一个连紧紧包围起来。在敌强我弱的情
况下，连队战士与敌人展开了殊死搏斗，希伯
也参加了战斗。由于敌我力量悬殊太大，领导
当机立断让连队分3个小分队向西南突围，
希伯强烈要求加入最后突围的第3分队。尽
管指战员们以大无畏的英雄气概，打退了敌
人多次猖狂进攻，但伤亡很大，希伯的翻译和
警卫人员都倒在血泊中。希伯满腔怒火，从牺
牲者身边捡起枪来，猛烈地射击敌人。他不幸
身受重伤，最后献出宝贵的生命，年仅44岁。

战斗结束后，在清理战场时，发现了希伯
弹痕累累的遗体。山东军民以隆重的葬礼将
希伯的遗体安葬在他牺牲的地方。1942年，

山东军民为了纪念希伯烈士，为希伯建立了
一座白色圆锥形纪念碑，碑上刻着罗荣桓所
撰“为国际主义奔走欧亚，为抗击日寇血染沂
蒙”的题词。

沂蒙人民对长眠于此的汉斯·希伯十分
崇敬，说他是一个应该和白求恩一起、让全中
国人民永志不忘的名字！

希伯牺牲时，希伯夫人秋迪在上海。她等
待希伯的归来，年复一年，毫无音讯，直到抗
日战争胜利后，有关部门才找到秋迪的地址。
然而，如何把这一不幸的消息告诉秋迪女士，
中共上海地下党员都觉得十分为难，怕这位
伉俪情深的异国友人经受不住沉重的打击。

秋迪女士得知心爱的丈夫牺牲在战场
上，异常悲痛，但她坚强地说：“希伯是为中国
人民的解放事业光荣牺牲的，我也是共产党
员，难道不相信我能够经得住考验吗？”

获知丈夫的死讯后，秋迪女士带着对丈
夫的怀念回到了德国。

1981年，秋迪女士到临沂扫墓，用德文题
了词：“无数先烈在中国人民的解放斗争中献出
了他们的生命，希伯同志是个共产党员，他尽了
自己的义务，我们将永远铭记所有的先烈。”她
的题词连同译文一并镌刻在希伯的墓碑上。

（完。全书由上海锦绣文章出版社出版）

吕四水厂开展液氯渗漏
应急演练活动

增强防范意识
提高应急能力
本报讯 为加强危险化学品安全管理，提高

液氯渗漏事故应急处置能力，1月8日下午，吕四
水厂在制水车间组织开展液氯渗漏应急演练活
动。

演练中，值班人员在巡检中突然发现漏氯报
警装置发出声光报警，工作人员立即将险情上报
并开启鼓风机和氯气中和塔。在启动应急预案
后，抢修人员第一时间到达现场，四人分成两组，
迅速穿戴防毒面具和防化服进入加氯车间，一组
迅速关闭氯瓶阀门，另一组用氨水找出氯气泄漏
准确位置并进行故障处理，经过紧急处置，仅用
12分钟就将险情排除。

据了解，通过开展应急演练活动，增强了职
工安全防范意识，提高了职工应对突发事故的快
速反应能力和应急处置能力，取得了预期效果。

（顾雪华 蔡樱子）本报讯 日前，我市秋季稻秸秆机
械化还田第三方核查工作结束。

2015年是我市实施秋季稻秸秆机械
化还田的第一年，全市共有7个镇（园区）
的11家农机合作社和农机户申报了稻
秸秆机械化还田，还田总面积4349亩，
经第三方核查，合格面积为4289亩，合
格率达98.62%。下阶段，市农委将会同
财政局对第三方核查结果进行抽查。

为推动秸秆机械化还田工作，2015
年初，我市出台政策，对秸秆机械化还田
作业实行20元/亩的定额补助，各镇乡、
园区也分别出台了20～40元/亩的补贴
政策。另外，还规定对家庭农场、专业合
作社、全托管服务主体，当年新购省和本
级财政农机购置补贴目录内的秸秆处理
机械，根据机具在位使用情况，给予购机
总额20%的农机实物补助；对未列入省

补贴目录的秸秆综合利用机具，给予定
额补贴，补贴额最高不超过购机额的
30%，配套收割机的秸秆切碎抛撒装置
列入市补目录，最高补贴限额为1600
元/套。补贴政策的出台提高了农民购买
秸秆处理机具和实施秸秆机械化还田的
积极性，也极大地推动了全市秸秆机械
化还田工作。

（黄燕鸣 徐荣）

我市成立书画
收藏家协会
第二届书画收藏展 17

日在市图书馆开幕
本报讯 1月17日下午，由巿文联、巿文广

新局主办，巿书协、巿图书馆承办的启东巿第二
届书画收藏展在市图书馆开幕。上百名书画收藏
爱好者出席了开幕式。

此次展览是自2009年第一届书画收藏展后
启东民间书画收藏界的又一次集中展示。展览展
出了近现代名家萧退庵、吴石仙、来楚生、沙曼
翁、顾颉刚、商承祚、钱君匋、黄纯尧、杨建侯等人
的精品，也展出了管峻、李双阳、刘京闻、徐右冰、
马亚、张东明、刘灿铭、朱建忠、陈新亚、赵社英等
人的多件力作。作为版画之乡，展览还展出了丁
立松、施汉鼎等人的版画代表作。

展览开幕当天，巿书画收藏家协会宣告成
立，并经民主程序产生了首届理事会。本次展览
至本月24日结束。

（大江）
东安镇村开展义务植树活动

本报讯 日前，东海镇东安镇村组织
30多名党员干部与志愿者开展义务植树
活动。

自2015~2016年度农村党员干部冬
训活动开展以来，东安镇村党支部结合农
村工作实际，在开展集中培训的基础上，
将冬训工作开展到田间地头，党员干部共
同为美化本村生态环境出谋划策、贡献力
量。

活动现场，大家干劲十足，为新植的
树苗覆土浇水。大家纷纷表示，植树造林
美化家园非常有意义。（黄燕鸣 周杰）

南苑一村加大纠纷调解力度
本报讯 1月18日，南苑一村社区居

民何某向社区居委会反映，自己与楼上邻
居发生了矛盾。社区工作人员了解情况
后，立即前往现场调解。

经了解，是因为楼上居民水管漏水，
水漏到了楼下居民家里，双方起了矛盾，
发生了冲突。社区工作人员动之以情，晓
之以理，进行了耐心的劝说和调解，终于
使双方都冷静了下来。近年来，南苑一村
高度重视社区稳定工作，把矛盾纠纷调处
作为维护社区稳定的第一道防线，坚持预
防为主，加强协调服务，多措并举，做到矛
盾纠纷“小不出社区，大不出街道”，促进
了居民之间的和睦团结，有效维护了社区
稳定。 （朱永玲）

城南物业做好小区物管工作
本报讯 近日，建都阳光花苑业主代

表、城南物业公司负责人在建都新村社区
居委会的见证下，续签了物业服务合作协
议。

继原先的物业公司期满后，城南物业
全力做好阳光花苑小区窨井盖雨水管修
缮、停车位改造、杂草清理、垃圾清运等
工作，小区面貌焕然一新，物业管理质量
受到大多数业主的好评。 （陈誉仁）

海工园举办法律知识讲座
本报讯 日前，海工园（寅阳镇）利用每

月社区矫正人员集中教育的机会，举办了一
场“交通事故赔偿”专题法律知识讲座。

主讲人结合《最高人民法院关于审理
道路交通事故损害赔偿案件适用法律若
干问题的解释》，围绕发生交通事故后如
何处理、责任认定以及赔偿责任主体、赔
偿范围、责任承担、诉讼程序等方面进行
了详细生动的讲解。通过讲座，帮助大家
进一步增强交通法制观念和文明交通安
全意识，赢得了社区矫正人员的一致好
评。 （黄欣美 黄海华）

日前，惠萍镇鸿西村村民在打捞泯沟杂物。据悉，该村本月初开始进行水环境整治，经过一个多星期的清理，6条横河面貌焕然
一新。 姜新春摄

2015年12月14日，星期一，天气晴。
想着要到村里转一圈，早上7点，我就

出门了。这阵子，村里正在进行沟河整治，
得去看看进度；还有村里几个独居老人，
也得趁着上班前去看看他们。

走在埭路上，碰到村民顾大姐，她热
情地跟我打招呼：“小李，这么早啊？看你
瘦成这样，要多注意身体啊。”“顾大姐，我
身体好得很呢。你也要多运动运动，多参
加村里组织的活动。”我笑着回答。

2012 年，我到王鲍镇松桥村走马上
任。我通过查阅资料、走访村民，在较短时
间内熟悉了村里情况。此后，我开始着手
处理村民之间的一些小矛小盾。渐渐地，

村民们和我熟络起来了。
8点30分，我刚到村委会办公室，村民

沈大爷就敲门进来了。沈大爷在20年前就
已经把村里的房子卖掉，在市区安了家。
这几年，村里开展土地确权登记工作，于
是就将原先沈大爷的土地承包了出去。沈
大爷就为这事来的。“李书记啊，我只是把
房子卖掉了，这地还是我承包的呀。村里
怎么把我的地给承包出去了呢？”沈大爷
说。“这么多年，你承包的土地长期没人
管理，处于抛荒状态，我们才把你的土地
承包了出去。”我耐心地解说，“当然，如果
您想要回土地，我们村里可以找承包户协
调。”我与沈大爷聊了许久，最终沈大爷想

通了：“抛荒太浪费了，承包了就有人管
了，就这么处理吧。”

吃完午饭，看见村委会办公室前的空
地上已聚集了很多村民，他们看见我，立
马拉着我到他们队伍中，说：“李书记，饭
后一起运动运动。”自从村里设立了正能
量加油站，每天村民们都会聚在点上聊聊
天、跳跳舞。“我们原来吃完饭就打牌，
一坐就是一下午，腰酸背痛的。现在每
天饭后跳跳舞，身体舒坦不少。”不仅
如此，村风民风也更好了。松桥村4组
的俞明汉老人今年83岁，平常家里就
他一个人，家庭经济较困难。村民们经
常自发地去看望他，每逢过年过节，还

会带着慰问品去看望他。“村里人都对我
挺好的，我每天都过得高高兴兴的。”俞明
汉说。

村官感言：和村民打交道，须和他们
融为一体，打成一片，了解他们的所需所
想所盼，才能把工作热情转化为工作成
效。 整理：宋词

把热情转化为工作成效
王鲍镇松桥村党总支副书记、村监委会主任 李晓峰

现在，在公园、车站、网吧等公共场
所，大都设置了“严禁遛狗”“严禁攀折花
木”“严禁吸烟”之类的警示牌，但许多人常
常视若无睹，公共场所照常遛狗，照常攀折
花木，吞云吐雾者更是大有人在。此类现象

的存在，说到底，是监管缺失的缘故。
比如，车辆在道路上行驶，闯红灯会

受到处罚，而挂在那里的警示牌，警示语
是只“纸老虎”，看上去是“严禁”，其实你
即使违反了，也很少有人来问责，更不会
受到什么惩处。

其实公共场所不准“遛狗”、“吸烟”
等，是有法可依的，问题的关键是没有引
起相关部门的足够重视，他们没有发挥
劝导告戒作用，结果警示牌形同虚设，因
而造成“严而不禁”。

笔者建议，凡是不准的行为必须说
一不二，违者必须予以劝导与惩处，才能
做到“言必信、行必果”。说开一点，眼下
正值年头岁尾，各部门各单位都在制定
规章制度，而制定规章制度必须切实可
行，不说过头话，而且要说到做到，落实
考评，取信于民。如果说归说、做归做，那
么，这些缺乏监管的规章制度还不是像
公共场所设置的“严禁”之类的警示标志
一样，只是写在纸上、挂在墙上的“钟
馗”，还不如不贴不挂呢。

我市完成秋季稻秸秆机械化还田第三方核查工作

还田合格率达98.62%

别让警示牌形同虚设
◇沈晖

城建档案馆对在建工程
进行声像档案专项检查

对不规范现象
提出整改要求
本报讯 1月7日下午，市城建档案馆联合

城建监察大队对我市部分在建工程的工程档案
收集整理，尤其是对声像档案编制情况进行了专
项检查。

声像档案作为一种特殊载体档案，能更直观
形象地记录城市建设过程，是建设工程竣工档案
不可缺少的一部分。此次城建档案馆与城建监察
大队通过对星湖地块、碧桂园、长江紫园等在建
工程的检查，发现纸质工程档案的收集整理工作
都比较规范，但声像档案工作普遍存在滞后工程
进程、编制不及时、不能确保专人负责、整理不规
范等现象。城建档案馆、城建监察大队向建设单
位提出了整改要求，要求限时整改到位。加强声
像档案的收集、编制是城建档案工作的新要求，
城建档案馆将继续做好督促和指导工作，确保该
项工作扎实有效地展开。

（姜星海 蔡樱子）


